



**CINE** Spike Lee arremete en Los Cabos contra el racismo

P26



**LITERATURA** Las lecturas de Vargas Llosa y Salman Rushdie

P23



Desde la izquierda, Justin Trudeau; el príncipe marroquí Moulay Hassan (tapado); el rey Mohamed VI; Melania Trump (tras su esposo, Donald); Angela Merkel; Macron; su esposa, Brigitte; Vladimir Putin y el gobernador general australiano, Peter Cosgrove, ayer en París. / LUDOVIC MARIN (AFP)

## Macron y Merkel rechazan el nacionalismo de Trump

El presidente francés aprovecha los actos del centenario de la Gran Guerra para cargar contra el mandatario estadounidense y sus aliados

MARC BASSETS, París  
Con el Arco de Triunfo como escenario y bajo una lluvia persistente, el mundo conmemoró ayer el centenario del final de la Primera Guerra Mundial, pero las tensiones globales quedaron también a la vista en París. El presidente

francés, Emmanuel Macron, y la canciller alemana, Angela Merkel, representantes de dos potencias que fueron enemigas entre 1914 y 1918, alertaron del peligro de nuevas catástrofes.

“El patriotismo es el exacto contrario del nacionalismo. El na-

cionalismo es su traición”, dijo Macron. Ese fue el principal mensaje de su discurso ante los más de 70 jefes de Estado y de Gobierno presentes en la ceremonia, entre ellos, algunos que cuestionan el orden liberal que preconizan Alemania y Francia, como el pre-

sidente ruso, Vladimir Putin, y, sobre todo, el mandatario estadounidense, Donald Trump, que reclama el nacionalismo y el *América primero* y que fue por libre, llegando a la ceremonia en su propio coche y visitando un cementerio en solitario.

PÁGINAS 2 Y 3

### deportes

## El Barça cae ante un formidable Betis (3-4)

El Real Madrid de Solari golea 2-4 al Celta y se sitúa a cuatro puntos de su gran rival

Boca y River empatan 2-2 en la ida de la Libertadores. El desenlace, el día 24

Bob Beamon: “De no ser por el récord quizá habría llegado a presidente”

FERNANDO H. CARDOSO  
Expresidente de Brasil

## “No creo que Bolsonaro ponga en peligro la democracia en Brasil”

C. JIMÉNEZ / X. HERMIDA, Madrid  
El expresidente brasileño Fernando Henrique Cardoso asegura en una entrevista con EL PAÍS que, aunque la democracia está en riesgo en todas partes, la llegada al poder de Jair Bolsonaro no supone un peligro específico para su país porque confía en que las instituciones y la sociedad frenarían una hipotética deriva autoritaria. “La democracia está cambiando, pero no hay un peligro específico en Brasil. No creo que la elección de Bolsonaro la ponga en peligro, porque además él ganó por el voto”, afirma. PÁGINAS 8 Y 9

## Incertidumbre sobre el palacio presidencial de México

DAVID MARCIAL, México  
El presidente electo mexicano, Andrés Manuel López Obrador, ha pospuesto una de las medidas más mediáticas de su campaña: transformar la residencia oficial de Los Pinos, donde han vivido los últimos 14 presidentes del país, en un gran centro cultural. Tras una convocatoria abierta y dos informes, López Obrador ha decidido, al menos para los seis primeros meses de su mandato, abrir gratis las puertas del edificio a los ciudadanos. PÁGINA 25

## Retirada una estatua de Colón en Los Ángeles por “genocida”

P. X. DE SANDOVAL, Los Ángeles  
La revisión de la Historia ha llegado a la ciudad de Los Ángeles. La estatua de Cristóbal Colón que llevaba 45 años en el centro de la ciudad fue retirada el sábado ante un centenar de personas que grabaron el acto con sus teléfonos móviles. La medida fue aprobada por Hilda Solís, supervisora del condado de Los Ángeles, que dijo que “la estatua de Colón reescribe un capítulo manchado de la historia que da una visión romántica de la expansión de los imperios europeos”. PÁGINA 7

Pide un  
**RUEDA**  
cuando quieras un Verdejo

**RUEDA**  
DENOMINACIÓN DE ORIGEN

Síguenos en #DeRueda  
www.dorueda.com